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代 表 好 声 音
“今年，我关注的焦点是文旅融合

和乡村振兴。”2021年全国两会召开前
夕，全国人大代表、四川省作协主席阿
来在接受华西都市报、封面新闻记者专
访时表示，四川是旅游大省，旅游资源
丰富，文旅融合发展势头良好，但也有
不少问题需要解决。“任何一个行业的
发展，都离不开人才。所以我建议，对
人才机制进行创新，尽可能地把更多文
化人才纳入文旅融合中。”

用真正的文化
为旅游注入灵魂

四 川 是 旅 游 大 省 ，旅 游 资 源 丰
富，文旅融合发展势头良好。2021 年
春节假期，四川以 285.53 亿元的旅游
总收入位列全国第一。这个成绩让
阿来感到自豪，但同时他也看到，四
川在文旅融合方面还有很多问题需
要解决。

“文化是旅游之魂，但很多时候，我
们在旅游项目中看不到文化因素，即使
有，很多也比较虚假、表层。这不禁让
我们去思考，问题出在哪里？”阿来说。

阿来思考的结果是，做文化不是简
单的事情，需要创新转化。“有的旅游项
目，花费了巨大的人力、财力，但打造出
来的项目没有生命力，根本没人去观
看。这对资本、土地等资源造成了巨大
浪费。”他说。

有什么办法能改善这种情况呢？
“任何一个行业的发展，都离不开人
才。”阿来说，要解决文旅融合中遇见的
问题，首先要解决“人的问题”。他说，

“要尽可能地把更多文化人才纳入文旅
融合中。”

期待“乡村振兴”前景
借鉴经验发挥“后发优势”

作为从阿坝州马尔康乡下走出
来的作家，阿来对农村有着天然的
感情。

2月25日，全国脱贫攻坚总结表彰
大会在北京人民大会堂隆重举行。脱
贫攻坚为广大农村带来了可喜变化，也
让阿来深有感触。“脱贫攻坚任务完成
了，接下来就是乡村振兴了。”他说，“国
家乡村振兴局成立，开启全面推进乡村
振兴的崭新时代，我非常期待。”他举例
说，北京、上海、广州等不少城市，跟发
达国家的城市相比不相上下，但农村还
有一定差距，主要体现在教育、医疗、卫
生等方面。”

如何进行乡村振兴，阿来给出了建
议：他山之石可以攻玉。“在乡村发展方
面，部分国家已积累了一些经验，值得
我们学习，可以让我们少走一些弯路，
这也是一种后发优势吧。”他说。

据了解，最近几年，阿来一直在写
一本关于美国探险家约瑟夫·爱弗·洛
克上世纪二三十年代在川滇之间探险
的作品。

华西都市报-封面新闻记者 张杰

全国人大代表阿来建议：

创新机制 把更多文化人才纳入文旅融合

“今年，我带来了13条建议。”全国
两会召开前夕，全国人大代表、四川省
工商联副主席、好医生集团董事长耿福
能专程驱车前往对口帮扶的凉山州布
拖县乐安乡火灯村进行调研。“人大代
表就是要把群众的心声带到两会上
去。”他说，今年带了多个建议，其中关
于“在脱贫摘帽地区发展道地中药材
种植，建立完整产业链”“科学定义中
医药，推进中医药创新发展”是他最关
心的。

建议发展中药材种植
建立完整产业链助力乡村振兴

连续5年，好医生集团把火灯村作
为精准扶贫帮扶村。2019 年，火灯村
170户农民实现全覆盖种植附子，收入
106万元，带动布拖全县5个乡30个村
种植附子，实现附子产值2100万元，带
动5000多户农民稳定增收脱贫。

脱贫之后会不会就没有帮扶政
策了？在走访中，耿福能了解到，这
是火灯村干部、村民们目前最担心的
问题。

耿福能介绍，脱贫摘帽地区多在
山区，海拔高，这恰恰符合中药材种
植对环境的高要求。“中药的‘第一车
间’在土里，优质的生长环境，再注入
科技力量，中药材才能成为好产品。”
他说。

“在脱贫摘帽地区发展中药材种
植，建立完整的产业链是非常有必要
的，也是可以实现的。当然，这需要各
方合力共同构建。”耿福能说，近年来，
他曾多次提出在脱贫摘帽地区发展中
药材种植，建立完整产业链。他建议，
在种植方面，拓展中药材种植品种，推
广科学种植，推广农业科技，因地制宜
实施机械化操作，实现现代化耕种；在
科研方面，可以联合高校和重点实验室
的教学、研发资源，把科技注入产业链

的每个环节，从而保证中药材产业链的
科学化发展。

建议科学定义“中医药”
推进中医药守正创新

加快推进中医药事业和产业高质
量发展，推动中医药走向世界，需要“守
正创新”。如何理解“守正创新”？耿福
能认为，“守正”的本质是传承大医精
神，核心就是一句话：疗效和安全，安
全、有效地治病救人；“创新”就是要用
现代思维方式，解读好咱们祖先留下来
的“宝贝”。

“创新就是要完善中医药体系。”
耿福能说，“比如中医常说的‘肝气不
舒，胃气不和’，很多人无法理解，我
们就应该用现代的科技语言去解读
它。”

在耿福能看来，在新时代下，应该
赋予中医药新的定义，应该扩大中医药
的外延，充实其内涵。“中医药应该包括
传统中医药、现代医药和未来中医药。
传统医药包括汉医汉药，以及少数民族
医药。如果很狭义地把中医药定义为

‘汉医汉药’，其发展就很被动。”他说，
中医药的创新发展，应该在中医药发展
思路上，用现代人的思维方式、现代科
学技术等来解读中医药。
华西都市报-封面新闻记者周家夷邓景轩

图据受访者

95后全国人大代表徐萍：

开通短视频账号
网上征集建议

“对我来说，全国人大代表是
一份沉甸甸的责任，今年我带来了
3 份建议。”今年是徐萍履行全国人
大代表职责的第四个年头，她关注
的焦点是“提高我国适龄女性乳腺
癌筛查”“推动楼宇公共文化建设”

“加强家庭教育专业人才和师资队
伍建设”。

徐萍告诉华西都市报、封面新
闻记者，这些建议来自她过去一年
来的考察和思考。“我参与了很多关
于‘两癌’筛查、家庭教育等方面的
交流座谈会，在这个过程中，也提炼
了有关专家学者的建议，包括癌症
患者本身的想法和网上征集的一些
建议。”

作为 95 后，徐萍在创新履职方
面也颇有建树。“我去年开通了短视
频账号，经常发一些征集意见建议的
视频，跟网友们互动。”她说，一般情
况下，发一个征集建议的视频，都能
得到网友的积极回应，点击量都很
大。网友们十分关注产业工人队伍
建设和乡村振兴。”

去年 10 月中旬，徐萍在成都草
堂路社区开通了代表邮箱，方便基
层老百姓线上投递建议。“几个月
里，我收到了 20 多封邮件，来自全
国各地。其中有 2 条建议写得比
较好，其中一封是关于家庭教育方
面的。”

每个月，徐萍还会联合社区举办
青萍会客厅活动，与社区居民进行面
对面交流。“主要就是要让老百姓能
够真真实实地感受到人大代表就在
身边。”除了日常的履职工作，她还经
常参加各级人大代表的交流活动，以
及其他各类活动，提高自己的业务水
平和工作能力。

作为一名年轻的人大代表，徐萍
坦言这几年的收获特别大。“我还记
得 2018 年第一次参加全国两会时，
特别青涩，发言时总会特别紧张。今
年，我觉得自己慢慢沉稳了下来。我
希望能当好人大代表，也希望能更好
地去倾听民声，凝聚民意，汇聚民
智。”她说。

华西都市报-封面新闻
记者荀超

阿来说：“任何一个
行业的发展，都离不开人
才。所以我建议，对人才
机制进行创新，尽可能地
把更多文化人才纳入文
旅融合中。”

全国人大代表耿福能：

13条建议聚焦中医药发展和乡村振兴

全国人大代表耿福能。

全国人大代表阿来。

全国人大代表徐萍。纪陈杰 摄


